

Dijon. 2^e janvier 1897

Mon bien cher ami

J'aperçois, depuis hier des jours,
sur ma table de travail, deux
excellentes lettres de vous sur lesquelles
je n'ai pas encore fait réponse.
Il faut que j'apaise le remords
dont ce souvenir tache mon amitié.
Et je m'empare d'un instant
de loisir pour causer un peu avec
vous.

Quel dommage que vous n'ayez
pas suivi dimanche la bonne
inspiration qui vous appelait vers
nous! J'avoue que je n'aurais pas
osé vous solliciter directement pour
ces fêtes universitaires, dont l'agrément
et le succès me paraissent d'abord
assez problématiques à Dijon. D'ailleurs,
tout cela avait été préparé assez

mystérieusement. Nous saviez comme le principe, et si j'en dirai le dogme des compétences à force infinissables est en honneur ici de fait, jusqu'au dernier moment, nous n'étions informés que par des indiscretions vagues et imprécises de ce qui devait avoir lieu. Le haut conseil de l'U. délibérait dans l'ombre et le silence. Peut-être ces circonstances ont-elles assuré la réussite ou, du moins, nous ont disposés à la trouer d'autant plus complète que nous l'attendions moins. Quoiqu'il en soit, je connais sincèrement que toute cette série de réunions, de remerciements divers, d'exhibitions de congratulations m'a laissé une impression très-favorable et

qu'à ce qu'on entend dire, le public de ces fêtes s'y est associé très largement et sans arrière-pensée ni réserve. Il m'a paru surtout que l'idée traduite en langage accessible à tous par ces manifestations, rencontrait une sympathie générale et fournitait par conséquent un de ces témoins d'amitié qu'il fut cultivée avec espoir pour y recueillir peut-être un jour le germe d'autres enquêtes sociales plus profondes et plus essentielles. A part un tout malheureux du doyen des Lettres, Adam, qui est venu je ne sais sous quelle influence jeter la note discordante d'une politique de parti qui nous ramène à 18 ans en arrière, tout s'est passé le mieux du monde. Et en constatant ce succès j'ai bien regretté que vous ne fussiez pas ici.

pas en prendre le fait qui vous appartient si large et si grande. La vraie personne de cœur qui pensent et se souviennent ne pourront oublier que nous avons été des pionniers et des plus acharnés ouvriers de l'œuvre qui va inaugurer à Dijon.

Malheureusement, je sensais bien aussi, d'après votre avant-dernière lettre, que nous étions très surtout par votre côté de chef de famille et de ménage. Que je vous plains donc de n'être pas sans les sollicitudes, des ménagements et des soins aussi tôt que nous l'espérions après votre bonne naissance de fin décembre. La patience emouve la patience, toujours la patience! Cela devient semblable à la grande vertu nécessaire aux jeunes mariages de notre temps. Mais le temps est infâme,

Et si l'on peut s'en faire la
douce habitude, que fait deau-
tante verte, la mi-veut encore
la perte qui va la rive. En
tenant chaque jour comme dieu
l'ennemi, sans regarder trop souvent
ni ce avant ni en arrière, on
conserve l'espoir toujours vivace,
et quelque jour l'espoir force
lui-même la nature. Et, puisque
vous voulez bien nous intéressez aux
à ce qui nous touche, je veux vous
dire que, grâce au repos établi matin
grande grâce aussi à quelques vues
assez simples, j'ai tout lieu de
penser que nous marchons vers un
nouvel espoir. Celui-ci est si vaste
que je ne vous l'annoncer encore
qu'en grande confiance. Les
dernières fatigues, un peu exceptionnelles
éprouvées par ma femme le mois
dernier, n'étaient qu'en signe
avant-court, auquel on a été
par un repos plus complet. Et depuis

ce moment un peu critique pour,
tout va bien. La vie d'activité
normale est reprise. Bref, nous
avons en perspective, pour le
commencement des vacances
d'automne, un moment
sérieux d'immobilisation.

Tous mes que vous ne méritez
pas toute la compassion
affectionnée que vous nous
témoignez, et que si vous avez
besoin d'un encouragement à la
patience et au repos, nous vous
l'offrons à point nommé!

Je vous suis très-reconnaissant
de m'avoir envoyé, en éprouve
les dernières pages de votre
dernière étude. En les lisant,
et surtout en me reportant
à vos études antérieures sur la
même question générale de méthode,
j'ai bien du mal à convaincre

l'illusion qu'il y ait autre chose
à faire qu'à nous épater. Toutefois,
je veux encore approfondir cette
question, ce fit ce que pour ma
formation personnelle et en vue d'une
orientation évidemment nouvelle que
je voudrais donner à mes propres
études, ayant la perspective d'un
cours de l'année suivant les
derniers programme pour la partie.
Seulement, étant donné surtout ce
que vous avez déjà dit, le travail
dont je vais entreprendre les gardes légers,
me paraît demander par mal
de lectures et de réflexions. C'est à
cette période préparation que j'en suis
peut-être quelquefois assez mal assurément. Par
l'instant, je cherche à faire le traité
de la méthode d'interprétation actuellement
en vigueur. Ce n'est pas si facile
qu'il le peut paraître. Et, en tout
cas, il faut convaincre que la plupart de
ceux qui manient institutionnellement ces
procédés si évidents se sont peu
préoccupés d'en approfondir la nature et

le mérite. On n'en est pas moins intriguant pour nous les impose. La critique de tout cela me paraît assez simple. Elle se fait parmi d'elles-mêmes. Ce qui est plus dur, c'est de reconstruire, ou plutôt d'inventer une méthode à peu près complète. Enfin si vous avez de penser qu'il n'y a rien à retrouver de l'ancienne. Généralement il s'agit d'abord de la déjagger, puis d'en retrouver ce qui manque d'être retrouvé enfin et surtout d'en corriger le excès et d'en combler les lacunes. Enfin j'essayerai de faire à peu près mon compte.

Ma femme me charge de faire ses amitiés pour Madame Gobille. Elle sympathise bien avec elle dans ces moments de santé un peu difficile qui elle connaît aussi elle-même. Elle me charge aussi pour donner la suite d'un projet dont Madame Gobille avait bien voulu s'occuper l'été dernier de lui annoncer le prochain mariage de sa sœur avec M. Etienne Bouchard fils de M. Antonin Bouchard de Beaure. Le mariage aura lieu dans la maison Blâmont vers la fin de Mars. A tout cela je joins pour Madame Gobille mes plus respectueux hommages et mes meilleures et bonnes vantes et pour vous, mon cher ami l'expression de ma très fidèle affectio... G. L.

71



Monsieur Raymond Galatès.

Professeur à la Faculté de droit.

10 bis rue du Re-aux-Clos.

Paris.

